

## 自動車メーカー技術者への提言

モータージャーナリスト、レーシングドライバー、そしてチューナーと多方面で活躍する太田哲也が、世の中に自らのオピニオンを直球で発信し世相を斬る「オレの話を聞け!」。第2回は、若者のクルマ離れはなぜ起きたのか? そしてその対策は? 解決の糸口をつかめない自動車メーカーに向け、太田哲也が持論を展開し明るいクルマの未来を提案する。

TEXT・太田哲也 (Tetsuya Ota)  
PHOTO・KEEP ON RACING  
<http://www.keep-on-racing.com>

# 太田哲也の オレの話を聞け!

## 経

産省の知人からの依頼で自動車メーカーと大手部品メーカーの若手技術者有志による勉強会の講師として話すこととなつた。主催者から「意見をガツンと言つてください」と言われて話してきた。

事前に彼らは「若者のクルマ離れは本当に起こっているのか?」とい

うテーマで、5グループに分かれてそれぞれ街に出でてアンケート調査を行つた。結論としては、意外なことに若者であつても概ねクルマの社会的な必要性については理解した意見が多かつたそうだ。ただ自分たちには今のところ必要がない。

地域性も考える必要があるだろう。東京では駐車場代が嵩高いし、だいたいは公共交通機関で事足りる。一方、地方ではクルマは生活必需品だ。オレ自身、昨年松島に行って海岸線の仙石線(仙台→石巻間)再開の目処が立つていないことの当たりにし、改めて今後もクルマの必要性は失われないと感じた。

ではなぜ若者のクルマ離れが喧伝されるのか。クルマ業界が直面する厳しい現状に対してもどのような手段を講じたらよいのか? そんなテーマに関連した質問を紹介しよう。

## Q

自動車メーカー技術者

「太田さんがここ数年小学校

出張授業に行つて、子どものクルマ離れはそんなになかったと聞いて少しあ心しましたが、どんな話をしてどんな反応ですか?」

オレはクルマに一年間乗れない時期があつて、そのときに改めてクルマの魅力を知った。事故の後遺症で長い距離は歩けないけど、クルマがあれば好きなときにどこにでも行ける。クルマはオレにとって、ルフィー(ワンピース)のゴムゴムの実なんだ。手足がグングン伸びてできることが広がる。そういう話をする子どもたちは歓声を上げる。それ

から君たち、大きくなつたらクルマに乗ろうね、というとみんな大きくうなずいてくれる。

その後の質問コーナーではクルマの質問がいっぱい出る。女の子から「免許を取るにはいくらかかるんですか?」とか、「ボクはランボルギーニの方が好きです」「GTRとスカイラインの違いは?」などなど。校庭

ではオレが乗ってきたクルマを興味深々に見て「すごいタイヤが大きい!」「車高が低!」と驚いている。

校長先生から聞いた話だけ、クルマを見た男子から「このクルマのこ

とを調べてみます」と言わされたそう。その子は野球にしか興味がない。

て他のことに興味を持ったのは先生としては意外だったそうだ。  
多分これがミニバンやエコカーだったらこういう反応にはならないんじゃないかな。彼らが反応しているのは「無駄な要素」つまり便利な道具以外の要素というかエモーショナルな箇所じゃないだろうか。冷蔵庫や洗濯機に関心を持つないように今彼ら彼女らにとつてそうしたクルマはあたりまえの道具だ。関心を寄せなくて当然だよね。

ところで今の子



小学校への出張授業は太田哲也にとってライヴワークのひとつで、そこで子どもたちのリアルな反応を得ている。そこから「クルマ離れ」が単純ではないことを感じている。



**Q**

自動車メーカー技術者

「フェラーリにあこがれてメー  
カーに入つて技術者になりました  
が、やっぱり日本にはモータースポ  
ーツやクルマ文化は難しいのかなと  
感じるようになりました。根付かせ  
ることはできると思いますか?」

モータースポーツが根付かないの

は日本には底辺がないからだと思つ  
る。ヨーロッパでレースをやってみて、日本人でもプロ同士は引けを取らな  
いって感じたけど、アマチュア層の  
厚さと言つたら、計理士や会社役員

カーライフの安全性向上を目指し、積極的にスクールを開催している。ドライビングスクールを通じてクルマ文化を日本に根づかせるのが太田哲也の目的のひとつだ。

**Q**

自動車メーカー技術者

加型モータースポーツ文化が拡大す  
るチャンスかもよ。インボートカー  
メーカーも期待しているよ。

**Q** 自動車メーカー技術者

「父親の影響でクルマ好きにな  
ったけど、所有するのは大変で、  
カーシェアリングとかの方が安く済  
むし、それでもいいんじゃないかと  
思つてしまふこともあります」

**Q** 自動車メーカー人間がそんなこ  
と言つたら、会社が困るんじゃない  
の? (笑)。まあ確かに道具としてみ  
たら所有する喜びは薄いだろうね。  
こういう時代だと生活必需品に対し  
て財布のひもが固くなりがちだよね。  
でも趣味とか好きなこととか、ある  
いは女性だったら旅行とかホテルと  
かだと、要するに生活必需品以外だ  
と「別腹」で、財布のひもは緩むも  
のじやないかな。だからクルマを売  
るために生活必需品としてだけで  
はなくて、もっと人生に彩りを加え  
る思い出だつたり、喜びだつたり、  
つまりエモーショナルな要素がクル  
マにあることを伝えたらどうかな。
**Q** 自動車メーカー技術者

「ボクは実はクルマ好きでは  
ないんです。どうやつたら好きにな  
れるのかなあ、好きにならなくても  
いいのかなとも思います」

君みたいな人が自動車メーカーに  
勤めるようになつたからつまらない  
クルマが出るようになつたんだね、  
つていうのは『冗談だけど(笑)、結局  
クルマって「モノ」で、人が「モノ」  
に対しいいなと思うときは、実は  
その「モノ」ではなくて、それを作  
つた人の考え方や精神、価値観に共感  
しているということなんだ。だから  
クルマを好きになりたかつたら人に  
興味を持つことから始めたらしい。  
オレがブランクをおいてまたクルマ  
に乗るようになつたとき、自動車メ  
ト付かないよ。日系自動車メーカーは  
上級レースばかりをやりたがるけど、  
底辺の拡大も必要だと思つ。まあ悲観しないで、トヨタ86/S

そもそもこれは会社勤めの人には  
言いにくいくらいだ。みんなは40、50に  
はまだならないと思っているだ  
うんだ。オレなんてこの前まで高校  
生だったのにもう50を過ぎている。  
今に集中することも大事だけど、人  
生設計として自分が50になつたらど  
うしているか、どんな考えを持つた  
うか。とくに技術者は専門性  
が高いからこそ、広い視点を持つ努  
力が必要だと思う。プロドライバー  
だってヨーロッパ人は、いつも世界  
経済やマーケットの動向を見ている  
んだ。そうでなければボツと出はで  
きても、長く継続してやつていくこ  
とはできない。

様々な意見と質問、そして感想が飛び交った勉強会。日本の自動車業界が少しだけ現在の閉塞状態から抜け出し、新たな方向性を探るために一助になれば幸いだ。

言いにくいくらいだ。みんなは40、50に  
はまだならないと思っているだ  
うんだ。オレなんてこの前まで高校  
生だったのにもう50を過ぎている。  
今に集中することも大事だけど、人  
生設計として自分が50になつたらど  
うしているか、どんな考えを持つた  
うか。とくに技術者は専門性  
が高いからこそ、広い視点を持つ努  
力が必要だと思う。プロドライバー  
だってヨーロッパ人は、いつも世界  
経済やマーケットの動向を見ている  
んだ。それでなければボツと出はで  
きても、長く継続してやつていくこ  
とはできない。

今の世の中は燃費を求めてい  
る。うちの会社はコスト削減を求めてい  
しまうもの。突き詰めていくのは大  
事だけど外の空気を吸うのも大事だ  
と思う。文化価値が必要と思ったな  
らやるのは今でしょ。

進興国と先進国とは分けて考  
える必要があるかもしれないね。エモー  
ショナルや文化開発の提案は、成熟  
した先進国に当てはまる要素かもし  
れない。新興国ではまずは生活を豊  
かにしてくれる必需品が先だろ。ね。  
でもインドネシアではピックアップ  
トラックのラリーが始まっている  
らしい。5年もすると世の中すぐ  
に変わるものだよ。技術だけを積み  
上げればいい期間は、意外と短いん  
じゃないかな。

## 近況報告

毎回参加者が殺到して好評を博している太田哲也氏主催のスクール「Tetsuya Ota ENJOY & SAFETY DRIVING LESSON supported by 出光」。その次開催は、6月15日(土)の袖ヶ浦フォレスト・レースウェイを予定。安全にクルマの楽しさを味わえるこのスクールは、「安全、楽しく、学ぶ」「カーライフの安全性向上」を目指すもの。興味のある人は<http://sportsdriving.jp/>までアクセスを。

GENROQ

COOPERATION・太田哲也オフィシャルサイト <http://www.keep-on-racing.com>